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La Universidad Católica del Cibao (UCATECI) es una institución de educación superior, perteneciente a la 
Diócesis de La Vega, fundada el 25 de febrero del 1983 mediante el decreto No. 820 del Poder Ejecutivo. 
Con ese decreto se autoriza la apertura de lo que fue en ese entonces el Instituto Tecnológico del Cibao 
(INTECI). En 1986, mediante otro decreto, el 764, cambia su nombre por el de la Universidad Tecnológica del 
Cibao (UTECI). Es en el año 2002, por gestiones del entonces obispo de la Diócesis de La Vega, monseñor 
Antonio Camilo González, fue declarada Universidad Católica Tecnológica del Cibao (UCATECI).

El 40 aniversario de la UCATECI encuentra a esta universidad con una oferta académica de más de 16 
carreras de grado y un catálogo de posgrado en constante renovación, que ya suma dos (2) programas 
doctorales en Ciencias de la Educación y otros en desarrollo; además de un conjunto de maestrías en 
diferentes disciplinas, incluyendo un programa de doble titulación internacional y varias especialidades.

Cuatro décadas al servicio de la educación superior

+23,000
Egresados

+15
Programas de Posgrado

+16
Carreras de Grado 

+40
Acuerdos de Colaboración 

Interinstitucional
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EDITORIAL
Distinguidos lectores:

La Universidad Católica del Cibao (UCATECI), con 40 
años de existencia y una probada acción académica y 
de responsabilidad social, cimentada en sus principios 
corporativos y su filosofía humanística cristiana, otorga 
a la sociedad el volumen 8 de su revista cuatrimestral.

Esperamos que la lectura de esta les permita seguir 
creciendo en sus anhelos de conocimiento y su vida 
personal. Estamos convencidos de que la formación 
continua a través de los distintos saberes, pero 
especialmente, a través de la lectura, nos hace mejores 
personas en todos los aspectos y, por ende, tener una 
comprensión más íntegra de lo que nos rodea.

Animo a todos a disfrutar de este gran esfuerzo que 
ponemos en sus manos, pretendiendo que podamos 
seguir enamorados del conocimiento para transmitirlo 
a toda nuestra comunidad universitaria y a nuestros 
relacionados.

Aprovecho para agradecer de todo corazón a nuestros 
colaboradores que día a día ponen su talento y decisión 
para que este producto cumpla su cometido, y para que 
la UCATECI siga siendo un espacio para la educación de 
calidad, la investigación y el desarrollo.

¡Abundantes bendiciones para todos!

40 Aniversario Institucional de la UCATECI

“La calidad profesional docente”: cátedra 
magistral para inicio del período P1-2023

Programa de Conferencias Del P1-2023

Entrevista a Enrique Andrade Barrientos

La universidad celebra su Septuagésima 
Quinta Graduación Ordinaria

Acto de Bienvenida P1-2023

La UCATECI cierra Evaluación Quinquenal 

Nuevo Departamento de Movilidad 
Académica e Internacionalización

La UCATECI es seleccionada para apoyar 
la transformación educativa de la policía 
nacional

Hablan los participantes de la Maestría en 
Agronegocios y Mercados Sostenibles

Revista Institucional
Una publicación del Departamento de
Comunicaciones Corporativas de la Universidad 
Católica del Cibao (UCATECI).
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Con la Rendición de Cuentas del 25 de febrero, inició el mes 
de celebración para la UCATECI por sus 40 años de servicio 
a la educación superior. “En esta universidad solo puede 
haber cabida para las mejores prácticas académicas y 
administrativas porque hemos hecho una decidida apuesta 
por la calidad en la que se continuará trabajando con 
firmeza”, expresó Mons. Héctor Rafael Rodríguez Rodríguez, 
obispo de la Diócesis de La Vega, gran canciller y presidente 
de la Junta de Directores de la UCATECI, durante la misa en 
que el rector, Rvdo. P. Dr. Sergio de la Cruz de los Santos 
presentó la rendición de cuentas.

Este programa continuó el sábado 4 de marzo con la 
inauguración de las nuevas instalaciones del Recinto 
Académico UCATECI-Constanza, un centro especializado 
en ciencias agroalimentarias y medioambientales, con la 
presencia de la vicepresidenta Raquel Peña.

Luego, se realizaron las conferencias “Colaboración 
universidad-empresa desde el enfoque de la 
Responsabilidad Social Universitaria: La sostenibilidad 
como desafío común”, el miércoles 8 de marzo; y “La 
UCATECI: un nuevo modelo de universidad, tras cuatro 
décadas de servicio y su renovada Escuela de Estudios de 
Posgrado”, el sábado 11 de marzo. El martes 14, se realizó 
una charla con la Oficina de Cooperación Universitaria de 

40 ANIVERSARIO INSTITUCIONAL 
DE LA UCATECI
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la Embajada de Francia y Campus France, organizada 
a través del Departamento de Movilidad Académica e 
Internacionalización.Internacionalización.

El sábado 18 de marzo tuvo lugar la LXXV Graduación 
Ordinaria, en la que la universidad otorgó títulos a 
369 nuevos profesionales en las distintas disciplinas 
académicas. El acto de investidura contó con la presencia 
de la Sra. Yeni Berenice Reynoso como oradora invitada. 
Dentro de los 369 graduandos de la ceremonia se 
invistieron 234 mujeres y 135 hombres, lo que suma un 
total histórico de 23,137 egresados de la UCATECI desde 
su fundación.

Y el jueves 23 de marzo, acogimos en nuestro campus a 
estudiantes de 6to grado de diversos centros educativos 
de la región en una jornada denominada “Ciencia y 
comunidad”, para conversar con nuestros científicos 
sobre el agua, los alimentos y el impacto de sus nutrientes 
en la salud humana.

El sábado 25 de marzo, tuvo lugar el concierto denominado 
¡Celebramos la Educación!, con la presentación de la 
cantautora dominicana Techy Fatule, ante cientos de 
estudiantes, docentes y colaboradores de la universidad 
que acudieron a la Plaza Universitaria del Campus La 
Vega.
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“LA CALIDAD PROFESIONAL DOCENTE”: CÁTEDRA 
MAGISTRAL PARA INICIO DEL PERÍODO P1-2023

El Equipo de Transición de la Vicerrectoría de Asuntos 
Académicos de Grado de la UCATECI llevó a cabo la 
Cátedra Inaugural del período académico P1–2023, 
dictada por la doctora Fuensanta Hernández Pina, bajo el 
título “La calidad profesional docente”. La actividad tuvo 
lugar en el lobby del Edificio Administrativo del Campus 
Principal de la UCATECI y contó con la asistencia de las 
autoridades de la universidad, decanos, directores de 
escuelas, coordinadores académicos y docentes de las 
diferentes áreas del conocimiento.

“Esta institución se propone alcanzar los máximos 
estándares de calidad en cada uno de sus ámbitos, siendo 
el académico, y especialmente el desempeño profesoral, 
uno de nuestros mayores focos de atención”, expresó el 
rector de la UCATECI, Rvdo. P. Dr. Sergio de la Cruz de los 
Santos, en sus palabras de bienvenida.

En tanto, el doctor Saturnino de los Santos Solís, asesor 
general de Investigación, Posgrado y Aseguramiento 
de la Calidad de la UCATECI, presentó el perfil de la 
doctora Hernández Pina y destacó que ella se encuentra 
colaborando con la universidad en los programas 
doctorales en Ciencias de la Educación.

La doctora Fuensanta Hernández Pina es profesora 
emérita de la Universidad de Murcia, España, y tiene más 
de 100 publicaciones, entre libros y artículos científicos. Se 
ha desempeñado como presidenta de la Agencia Nacional 
de Evaluación de la Calidad y Acreditación (ANECA) de 
España.

La calidad profesional docente

En su ponencia, la doctora Hernández Pina expuso que 
lo más importante en una universidad es el aprendizaje 
de sus estudiantes y, para garantizar esto, los docentes 
deben estar en un proceso continuo de capacitación y 
actualización. Dentro de ese proceso de capacitación 
del docente, dijo, debe estar presente la investigación. 
Investigar es hoy un componente fundamental en la 
docencia.

La especialista invitó a los docentes a revisar 
constantemente su práctica para mejorarla. Para ello, 
recomendó formularse la pregunta: ¿Qué es lo que más 
recuerdan los estudiantes de mí: aspectos personales, los 
conocimientos o la forma de enseñar?

La profesora, que ha dedicado varias décadas de su vida 
al estudio de la pedagogía, sugirió a los docentes de la 
UCATECI tener en cuenta la lección que nos ofrece la 
neurociencia: “mirar con ojos viejos lo nuevo, y mirar con 
ojos nuevos lo viejo”.
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PROGRAMA DE CONFERENCIAS DEL P1-2023
En el interés de complementar los conocimientos que el currículo impone a las diversas disciplinas que se imparten 
en la universidad, la UCATECI desarrolla conferencias que versan sobre distintas temáticas. Para este primer 
período académico del 2023, la Facultad de Ciencias de la Salud ha realizado tres: “Técnicas y formas de estudios 
y aprendizaje, métodos para recordar”; “Investigación en Ciencias de la Salud” y “Abordaje multidisciplinario de la 
odontología en el siglo XXI”.

Con el objetivo de lograr que los médicos internos de 
la Escuela de Medicina y las enfermeras del internado 
puedan desarrollar técnicas actualizadas sobre 
métodos de estudios y técnicas de aprendizaje efectivo, 
la Facultad de Ciencias de la Salud fue la anfitriona de la 
conferencia magistral “Técnicas y formas de estudios y 
aprendizaje, métodos para recordar”, dictada por el Dr. 
James M McCready, en el Salón Juan Pablo II.

En su presentación, el Dr. McCready explicó cómo 
documentar; además de la importancia del sentido 
de la vista, de escribir, tocar y tener dispositivos que 
permitan documentar mejor los casos.

El Dr. James M McCready es egresado de la Universidad 
Estatal de Luisiana en Baton Rouge e hizo su residencia 
médica en el Eastern Virginia Medical Center. Sus 
especialidades son medicina de emergencia y medicina 
interna. En República Dominicana, es voluntario de 
Global Effect, una entidad sin fines de lucro.

Técnicas y formas de estudios y aprendizaje, métodos para recordar

Investigación en Ciencias de la Salud

El investigador del Hospital Universitario Rey Juan Carlos, 
de Madrid, España, doctor Ángel Gil de Miguel, dictó en la 
UCATECI la conferencia: “Investigación en Ciencias de la 
Salud”, a médicos pasantes de la Escuela de Medicina. La 
actividad, organizada por esta Escuela, tuvo lugar en el salón 
Juan Pablo II del Campus La Vega.

El doctor Gil de Miguel se hizo acompañar de la doctora 
Carmen Gallardo, decana del Hospital Universitario Rey Juan 
Carlos y la médico familiar de Madrid, doctora Isabel Jiménez.
“Además de hacer investigaciones, es importante que el 
estudiante de medicina aprenda a compartir con otros sus 
saberes y hallazgos y que incursione en el mundo de las 
publicaciones científicas. Esto le da al pasante otra categoría 
académica”, expresó el galeno.

El ponente concluyó insistiendo que los estudiantes deben 
ser motivados a publicar investigaciones; y que para eso 
los profesores deben adquirir el hábito de entrenar a los 
estudiantes en la realización de estas, en lugar de solo asignar 
consultas documentales.



  Revista Institucional  •  Enero-Abril 2023  |    9

Abordaje multidisciplinario de la odontología en el siglo XXI

La Escuela de Odontología de la UCATECI 
organizó la conferencia “Abordaje 
Multidisciplinario de la Odontología en el 
Siglo XXI – Una Mirada desde la Cirugía 
Maxilofacial, hasta la Odontología General”, 
impartida por la vicerrectora académica de la 
Universidad Domínico Americana (UNICDA), 
la doctora Laura Virginia Reyes Alardo, la 
cual tuvo lugar en el salón Juan Pablo II de 
la UCATECI. La actividad fue organizada por 
la Escuela de Odontología en el marco de los 
Seminarios III y IV.

La doctora Reyes Alardo dijo que el 
odontólogo debe partir de una pormenorizada 
historia clínica del paciente, acompañada 
de una amplia y variada analítica; que el 
odontólogo debe saber si el paciente que 
tiene por delante es diabético o hipertenso, 
si padece de alguna enfermedad o si se pone 
nervioso al momento de ser tratado para 
garantizar un mejor servicio.

La vicerrectora académica de UNICDA avaló el trabajo en equipo en el 
ejercicio de la odontología como forma efectiva de socializar los saberes 
y las experiencias con los demás colegas. De igual forma favoreció 
el referimiento, como manera de brindar un servicio cualificado al 
paciente. Invitó a los estudiantes a tener un trato delicado y respetuoso 
con sus pacientes. “El trato humano y respetuoso con el paciente debe 
llevar al odontólogo a iniciar la consulta médica con un proceso ameno 
que permita al paciente manejar adecuadamente el estrés y hacer que 
éste se sienta cómodo en el consultorio”, expresó.
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ENRIQUE 
ANDRADE
BARRIENTOS
“Siento que la universidad apoya 
mi carrera, tanto estudiantil como 
deportiva”
Estudiante de segundo año en la carrera de 
Ingeniería en Sistemas de Computación, el 
nadador Enrique Andrade Barrientos pertenece 
al Programa de Cobertura Financiera para 
Estudios Universitarios de la UCATECI por ser un 
atleta de alto rendimiento. En 2022, representó 
a la universidad en el Torneo Nacional 
Universitario de Natación y fue distinguido 
como Atleta del año en natación por la Unión 
Deportiva Vegana (UDEVE).

En esta entrevista, Barrientos cuenta su 
experiencia como atleta y la plataforma 
que la UCATECI le provee para su desarrollo 
profesional y deportivo.
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¿Cómo te inicias en la natación? Cuéntanos de tus primeras 
clases, competencias y premios.

Mis primeros inicios en la natación se dieron en Venezuela, 
mi país de origen, empecé con la intención solo de aprender 
a nadar, ya que mi padre era el entrenador encargado en ese 
club.

¿Cuáles estilos de natación practicas y en cuáles compites?

Mis principales estilos son mariposa y libre, aunque muchas 
veces también compito en la especialidad de combinado, que 
son los 4 estilos juntos en un solo nado.

¿Cuáles son tus mejores tiempos?

Mis mejores tiempos son: 2:03.56 en 200 metros estilo 
mariposa, 56.32 en 100 metros estilo mariposa, 1:56.77 en 200 
metros estilo libre y 52.90 en el 100 estilo libre.

¿Por qué decides estudiar en la UCATECI? ¿Cuáles elementos 
te hacen elegir la carrera de Ingeniería en Sistemas?

Decidí estudiar en la UCATECI ya que me convenía mucho por 

ubicación debido a que vivo en La Vega y mi lugar de 
entrenamiento está cerca de la universidad. Además de 
que UCATECI es una gran universidad para la carrera 
que elegí. Tomé Ingeniería en Sistemas de Computación 
porque desde siempre me gustaron las computadoras 
y la posibilidad de crear cosas para dar solución a 
problemas. Es una de las cosas que siempre me gustó y 
la programación hace esto posible.

¿En qué año de la carrera estás y cuáles son tus 
expectativas al egresar?

Estoy en mi segundo año de la carrera y mis expectativas 
son aprender lo máximo posible para insertarme en el 
mundo laboral y poder llegar a las grandes empresas 
de la tecnología.

Y, además, perteneces al Programa de Cobertura 
Financiera para Estudios Universitarios de la UCATECI, 
por ser un atleta de alto rendimiento. ¿Qué significa 
esto para ti?

Para mí es un orgullo el haber podido entrar a este 
programa, ya que siento que la universidad apoya mi 
carrera tanto estudiantil como deportiva.

En julio fuiste reconocido como Atleta del año en 
natación en la gala anual de la Unión Deportiva Vegana 
(UDEVE). ¿A qué te compromete esta distinción?

A seguir esforzándome al máximo en cada entrenamiento 
y dar lo mejor de mí en cada competencia para dejar en 
alto el nombre de La Vega y de la UCATECI.

Has representado a la UCATECI en distintas 
competencias. Cuéntanos de ellas y qué ha significado 
representar a la universidad en estas instancias.

Ha sido una gran experiencia el llevar el nombre de 
UCATECI cada vez que compito y un gran orgullo.

Participaste en el Torneo Nacional Universitario de 
Natación 2022, junto a Angie Gamundi. Allí obtuviste 
dos medallas de oro en el en 50 metros y 100 metros 
estilo mariposa. ¿Cómo te sentiste?

Me sentí muy bien, fue mi primera competencia 
universitaria. Fue una experiencia única y lo disfruté 
mucho.

¿Cuáles son tus próximas competencias nacionales e 
internacionales?

La próxima competencia en la mira sería el Nacional 
de Fedona 2023 (de la Federación Dominicana de 
Natación) en el que buscaré marca para los Juegos 
Panamericanos 2023, que se celebrarán en Santiago, 
Chile.
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¡Únete! Estamos en proceso de certificar a nivel 
internacional los estándares de calidad de 

nuestra Escuela de Medicina.

#EscueladeMedicinadelaUCATECI
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LA UNIVERSIDAD CELEBRA SU

SEPTUAGÉSIMA QUINTA
GRADUACIÓN ORDINARIA



La Universidad Católica del Cibao (UCATECI) celebró su 
Septuagésima Quinta Graduación Ordinaria en la que 
entregó 369 nuevos profesionales a la sociedad, en una 
ceremonia presidida por el rector de la UCATECI, el Rvdo. 
P. Dr. Sergio de la Cruz de los Santos.

El acto de investidura realizado el sábado 18 de marzo 
contó con la presencia de la Sra. Yeni Berenice Reynoso 
como oradora invitada.

Dentro de los 369 graduandos de la ceremonia se 
invistieron 234 mujeres y 135 hombres. Esto suma un 
total histórico de 23,137 egresados de la UCATECI desde 

PALABRAS MEMORABLES

“Esta cohorte de graduandos representa, 
entre muchos otros acontecimientos 
históricos, la madurez alcanzada por la 
universidad durante estas cuatro décadas 
de servicio”. Rvdo. P. Dr. Sergio de la Cruz 
de los Santos, rector de la UCATECI.

“Ustedes son privilegiados, pero el único 
uso decente que se le puede dar a un 
privilegio ganado con esfuerzo como lo 
han hecho ustedes, es aportar a construir 
una mejor sociedad”. Yeni Berenice 
Reynoso, oradora invitada.

“Especialmente hoy, que recibimos nuestro 
título, debemos tener más presente 
que nunca nuestro compromiso. La 
universidad ha cumplido con su misión de 
formarnos como ‘profesionales íntegros y 
competentes’, por lo que es nuestro deber 
ejercer nuestra profesión siempre guiados 
por valores que nos orienten a construir 
un país mejor”. Paola Josefina Corcino 
Ramírez, graduanda de honor.

su fundación. En ese mismo orden, los egresados por facultad 
son: 57 de la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales; 106 
de la Facultad de Ciencias de la Salud; 33 de la Facultad 
de Negocios; 115 de la Facultad de las Ingenierías; 43 del 
Programa de Educación Superior para Adultos (PESA); y 15 de 
la Escuela de Estudios de Posgrado.

Días antes del acto de graduación, los nuevos profesionales 
participaron de una misa de acción de gracias en la Parroquia 
Universitaria Jesús Maestro. De igual modo, la UCATECI 
reconoció ese mismo día a 15 estudiantes que obtuvieron 
los más altos honores académicos de sus carreras, quienes 
recibieron el anillo de graduación como obsequio de parte de 
la universidad.
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El Equipo de Transición de la Vicerrectoría de Asuntos 
Académicos de Grado de la UCATECI dio la bienvenida a los 
estudiantes de nuevo ingreso del período académico P1–
2023 en un acto que tuvo lugar en la Plaza Universitaria 
Mateo Andrés, presidido por las autoridades académicas y 
administrativas.

Además de las palabras de bienvenida pronunciadas por 
el rector, Rvdo. P. Dr. Sergio de la Cruz de los Santos, los 
estudiantes observaron un audiovisual producido por el 
Departamento de Comunicaciones Corporativas, en el 
cual se presentaron informaciones generales sobre los 
diferentes ámbitos de la institución.

Un momento significativo del acto fue la “Mesa de Facultad”, 
en la cual cada decano presentó a los directores de cada 
escuela y su equipo asistente. El primero en presentar su 
facultad fue el doctor Juan de Jesús Santos, decano de 
la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales; el doctor 
Bienvenido Antonio Veras Estévez presentó la Facultad 
de Ciencias de la Salud; el señor Cándido Ramón Polanco 
Mora, decano de la Facultad de Negocios; la señora 
Michaele Karina Abreu Tejada, decana de la Facultad de 
las Ingenierías; y la señora Luisa Massiel Holguín Abreu, 
directora del Programa de Educación Superior para Adultos 
(PESA). Asimismo, procedieron las autoridades del Recinto 
UCATECI–Constanza y los directores de los departamentos 
de Orientación, Biblioteca, Tecnología Educativa y la 

Unidad de Asistencia Económica, quienes explicaron a los 
estudiantes de nuevo ingreso los servicios que ofrecen a la 
población estudiantil.

Previo al acto, ya el Departamento de Comunicaciones 
Corporativas, en coordinación con el Departamento de 
Tecnología Educativa, había enviado al correo institucional 
de cada estudiante presente en el acto, un paquete 
información corporativa compuesto por el Manual de Nuevo 
Ingreso, el Reglamento Académico de Grado, el Calendario 
Académico 2023 y el Directorio Institucional, documentos 
que tienen el objetivo de servir de guía a los estudiantes 
que ingresan por primera vez a la universidad.

La jornada finalizó con la celebración eucarística en la 
Parroquia Universitaria Jesús Maestro, para poner en las 
manos del Señor el desarrollo exitoso de este período 
académico.

ACTO DE BIENVENIDA P1-2023
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LA JUNTA DE DIRECTORES DE LA UCATECI CONOCIÓ EL PLAN OPERATIVO ANUAL Y 
EL PRESUPUESTO 2023

UCATECI E INAFOCAM ANUNCIARON BECAS PARA LA ESPECIALIDAD EN EDUCACIÓN 
CON ÉNFASIS EN LECTOESCRITURA Y MATEMÁTICAS

IV SEMINARIO TALLER DE INVESTIGACIÓN CON ESTUDIANTES DE INGENIERÍA CIVIL 
Y AGRONÓMICA

La Junta de Directores realizó su primera reunión del año 2023 con el 
objetivo de elegir los principales cargos de la directiva, revisar las líneas 
estratégicas del Plan Estratégico 2020–2025, el Plan Operativo Anual y 
el presupuesto institucional 2023. Monseñor Héctor Rafael Rodríguez, 
Gran Canciller y presidente de la Junta de Directores, presidió la sesión 
y condujo la reelección y ratificación de los principales titulares de 
la Junta de Directores. Fueron ratificados en sus funciones: Manuel 
de Jesús Amézquita Candelier, vicepresidente; Hilda Bloise, como 
secretaria; y Luis Welintong Mejía Cáceres, tesorero.

El rector, Rvdo. P. Dr. Sergio de la Cruz de los Santos, y el Dr. Saturnino 
de los Santos Solís, asesor General de Investigación, Posgrado y 
Aseguramiento de la Calidad, expusieron las líneas del Plan Estratégico 
2020-2025 y el Plan Operativo Anual (POA) 2023. A seguidas, ejecutivos 
de la Dirección de Asuntos Financieros y Administrativos presentaron 
el Presupuesto Anual, el cual fue aprobado por los miembros de la 
Junta Directiva.

Junto al INAFOCAM, la UCATECI anunció la convocatoria para aplicar a becas de estudios de posgrado para la Especialidad 
en Educación con Énfasis en Lectoescritura y Matemáticas. Válida para docentes del sistema educativo público de la 
Regional de Educación 06 La Vega, esta especialidad se ofreció para apoyar el desarrollo profesional de los docentes en 
ejercicio y propiciar la calidad en la enseñanza brindada a los estudiantes de la provincia.

Veintiún estudiantes de 
término de las Ingenierías Civil 
y Agronómica participaron del 
cuarto Seminario–Taller de 
Proyectos de Investigación, 
organizado por la Facultad de 
las Ingenierías con el aporte 
del doctor Saturnino de los 
Santos Solís, asesor general 
de Investigación, Posgrado y 
Aseguramiento de la Calidad de 
la UCATECI.

Durante su facilitación, el doctor 
De los Santos Solís explicó 
que esta actividad académica 
tiene como propósito aportar 
herramientas que faciliten el 
proceso de investigación a los 
estudiantes. “Este seminario 
responde a la intención de 
propiciar el examen reflexivo de 
los principales componentes 
conceptuales y procedimentales 
que orientan la concepción, 

diseño, organización y ejecución 
de la investigación científica, 
en el marco del Trabajo Final 
de Grado, con un correcto 
entendimiento de la perspectiva 
paradigmática”, expresó el 
docente.

Valoró que todo investigador 
domine el proceso de concebir 
la idea, formular el problema, 
revisar la literatura existente 
y lograr un buen diseño. 
Igualmente, aportó una guía 
práctica para facilitar el proceso 
de elaboración del problema de 
investigación, que consta de 4 
pasos: a) identificación de los 
síntomas, b) establecimiento 
de las causas, c) evolución 
potencial y d) las alternativas y 
propuestas.
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LA UCATECI ES SEDE DE LA XVI PEREGRINACIÓN NACIONAL DE PASTORAL 
UNIVERSITARIA

UCATECI ES SEDE DEL TALLER DISEÑO DE PROGRAMAS DE ASIGNATURAS 
BASADO EN COMPETENCIAS Y EN COHERENCIA CON EL CATÁLOGO NACIONAL DE 
CUALIFICACIONES

La UCATECI acogió a más de 500 jóvenes de todo el 
país que llegaron a La Vega para participar en la XVI 
Peregrinación Nacional de Pastoral Universitaria, cuyo 
lema 2023 ha sido: “Jesús, camino de honestidad”. Las 
delegaciones de jóvenes peregrinos fueron recibidos en el 
Salón Multiusos Monseñor Juan Antonio Flores Santana, 
donde el reverendo padre doctor Sergio de la Cruz de los 
Santos, rector de la UCATECI, brindó unas palabras de 
bienvenida antes de iniciar la peregrinación por las calles 
de La Vega.

Participaron estudiantes de: Universidad Católica de 
Santo Domingo (UCSD), Pontificia Universidad Católica 
Madre y Maestra (PUCMM), Universidad Católica 
Nordestana (UCNE), Universidad Católica Tecnológica 
de Barahona (UCATEBA), Universidad Católica del Este 
(UCADE), Universidad Autónoma de Santo Domingo 
(UASD), Universidad Tecnológica de Santiago (UTESA), 
Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña (UNPHU), 

Universidad Central del Este (UCE), Instituto Especializado 
de Estudios Superiores Loyola (IEESL), Instituto Superior 
de Formación Docente Salomé Ureña (ISFODOSU) y la 
UCATECI como anfitriona.
Tras la motivación institucional y las explicaciones de 
la ruta por el padre Pablo Santos, director de la Pastoral 
Universitaria de la UCATECI, los peregrinos salieron rumbo 
a la Catedral Inmaculada Concepción para la misa de 
clausura, organizada por la Comisión Nacional de Pastoral 
y presidida por monseñor Héctor Rafael Rodríguez.

La Diócesis de La Vega decidió abrir para los visitantes 
el Museo Sacro de La Vega, la escalera que da acceso al 
campanario de la catedral y la cripta para que los peregrinos 
pudieran aprovechar la visita. Al finalizar la eucaristía, se 
anunció que la próxima peregrinación, en 2024, será hacia 
Santo Domingo, y como sede la Universidad Católica de 
Santo Domingo.

La UCATECI fue sede del Taller “Diseño de programas de 
asignaturas basado en competencias y en coherencia con 
el Catálogo Nacional de Cualificaciones”, organizado por 
el Ministerio de Educación Superior, Ciencia y Tecnología 
(MESCyT). La universidad acogió la última sesión, dirigida 
a la Familia Profesional Agropecuaria.

El Rvdo. P. Dr. Sergio de la Cruz de los Santos, rector de 
la UCATECI, dio la bienvenida y enfatizó la importancia 
de este taller para la UCATECI y las demás instituciones 
de educación superior. La jornada fue impartida por las 
doctoras María José Morera y Beatriz Jarauta, académicas 
de la Universidad de Barcelona. 

La Dra. Carmen Evarista Matías, viceministra de Educación 
Superior del MESCyT, tuvo unas palabras de motivación 
previo a la conferencia de las ponentes y la conformación 
de los grupos de trabajo. El MESCyT está realizando estas 
acciones en el marco de la reforma curricular que promueve 
en la educación superior.

De la UCATECI, participaron la Sra. María Isabel 
Incháustegui, directora del Departamento de Desarrollo 
Curricular, además de directores de escuelas y docentes de 
las diferentes facultades. 
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“HACKATÓN JUSTICIA AL DÍA 2023”

ESCUELA DE DERECHO CELEBRA SEMINARIO SOBRE EL JUZGADO DE PAZ 
ORDINARIO

LA UCATECI PARTICIPA EN ENCUENTRO UNIVERSITARIO “LA JUSTICIA DOMINICANA 
DESDE UNA VISIÓN INTEGRAL: AVANCES Y DESAFÍOS”

La Escuela de Derecho de la UCATECI hizo presencia en el encuentro convocado por la Escuela Nacional de la Judicatura 
para el lanzamiento del “Hackatón Justicia al Día 2023”, la segunda edición de esta experiencia formativa con estudiantes 
y docentes de distintas universidades nacionales.

El “Hackatón Justicia al Día 2023” consiste en una clase colaborativa y práctica que busca crear equipos de estudiantes 
de diferentes disciplinas con el fin de retarles a crear nuevos servicios o mejoras al sistema de administración de justicia. 
La actividad es organizada por la Escuela Nacional de la Judicatura, adscrita al Consejo Nacional de la Judicatura.

La Escuela de Derecho de la Facultad de Ciencias Humanas 
y Sociales de la UCATECI realizó el seminario curricular 
titulado: “El Juzgado de Paz Ordinario y para Asuntos 
Municipales: competencias y procedimientos”, a cargo de 
la magistrada Isalín María Peña Rodríguez, actual jueza 
presidenta de la Tercera Sala del Juzgado de Trabajo del 
Distrito Judicial de Santiago, y con la colaboración de 
los maestros de la UCATECI, Fernan Josué Ramos y Elsa 
Almonte Sepúlveda.

Durante la conferencia, la magistrada Peña Rodríguez 
explicó la historia y el objeto de los Juzgados de Paz, 
detalló sus competencias en relación con la materia, la 
persona y el territorio; además, trató el procedimiento que 

se agota en asuntos civiles y comerciales, de alimentos y 
administrativos. En tanto, los maestros Ramos y Sepúlveda 
continuaron con el desarrollo de los temas relativos al 
procedimiento penal, penal-laboral, de tránsito y asuntos 
municipales.

El seminario tuvo lugar en el salón Benedicto XVI del Edificio 
Administrativo del campus principal de la UCATECI durante 
la mañana del sábado 1 de abril, dirigido a los estudiantes de 
Derecho. Se trata de una actividad académica cuyo objetivo 
es la actualización y complementación del acervo técnico y 
científico de los futuros profesionales del Derecho, además 
forma parte del currículo académico de la universidad.

Una delegación de la UCATECI participó el pasado 21 
de marzo, en el encuentro universitario titulado “La 
justicia dominicana desde una visión integral: avances 
y desafíos”, que tuvo como ponente al magistrado Luis 
Henry Molina Peña, presidente de la Suprema Corte de 
Justicia y del Consejo del Poder Judicial dominicano.

El Dr. Juan de Jesús Santos, decano de la Facultad de Ciencias 
Humanas y Sociales, encabezó la representación de la UCATECI, 
que además estuvo conformada por los docentes Fernan Josué 
Ramos, Elsa del Carmen Almonte y diez estudiantes de la Escuela 
de Derecho.

La actividad tuvo lugar en el Teatro Universitario de la Pontificia 
Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM) Recinto Santiago, 
con la asistencia de directores de escuelas de derecho, profesores 
y estudiantes de la universidad anfitriona y de otras, como la 
Universidad Tecnológica de Santiago (UTESA), Universidad 
Autónoma de Santo Domingo (UASD), Universidad Abierta para 
Adultos (UAPA) y Universidad Católica Nordestana (UCNE).
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Como parte de las acciones para ejecutar su Política de 
Identificación y Captación de Estudiantes, la UCATECI 
recibe en su campus y visita en sus instalaciones a 
centros educativos, especialmente estudiantes del 
sexto grado del segundo nivel de educación básica. 
En el período P1-2023, la universidad recibió dos 
visitas presenciales, visitó un centro educativo en sus 
instalaciones y se reunió con otro de manera virtual.

En el Campus La Vega, se recibió a los estudiantes del 
Centro Educacional de Bonao (CEB-UCE) el pasado 3 de 
febrero, y a los del Centro José Delio Guzmán el pasado 
10 de marzo.

Con los estudiantes del Centro Educativo Juan Pablo 
Duarte, el encuentro fue virtual, el pasado 1 de marzo. Y 
el 16 de marzo, representantes de la UCATECI visitaron 
a los estudiantes el Politécnico San Luis Gonzaga, de 
La Vega.

LA UCATECI VISITA Y RECIBE EN SU CAMPUS A CENTROS EDUCATIVOS DEL NIVEL 
BÁSICO

Las sesiones incluyen una charla vocacional impartida por el 
reverendo Pablo Santos, director de la Pastoral Universitaria; 
una presentación institucional a cargo del Departamento 
de Comunicaciones Corporativas; y una explicación del 
Departamento de Admisiones con los requisitos y documentos 
necesarios para la solicitud de admisión en esta casa de 
estudios superiores.

Para quienes llegan al Campus La Vega, se realiza un recorrido 
por las edificaciones clave: los edificios de aulas y laboratorios, 
el Edificio Administrativo, la Plaza Estudiantil, la Parroquia 
Universitaria Jesús Maestro y la obra en construcción que 
albergará la nueva biblioteca universitaria.

JORNADA DE CAPACITACIÓN SOBRE METODOLOGÍA, ASESORÍA Y ARBITRAJE DE 
TRABAJOS FINALES DE GRADO
La Vicerrectoría de Asuntos Académicos de Grado de la 
UCATECI desarrolló una jornada de formación denominada 
“Metodología, Asesoría y Arbitraje para Trabajos de 
Investigación de Grado”, dirigida a docentes de esta 
universidad. La primera sesión de esta actividad se llevó a 
cabo la tarde del martes 18 de abril, en uno de los salones 
de ALAVER.

La jornada tuvo una duración de tres semanas, con un 
encuentro presencial al inicio de cada semana, un encuentro 
virtual y la realización de tareas y producciones en la 
plataforma de la universidad.

Esta formación se realizó con el objetivo de capacitar a los 
docentes para que estos acompañen eficientemente a los 
estudiantes, en la realización del Trabajo Final de Grado; 
en el marco del compromiso que tiene la universidad de 
garantizar que los estudiantes realicen una investigación 
de calidad y que puedan presentar un informe final que 
responda a los requerimientos de la UCATECI.
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UCATECI PARTICIPA EN EL ENCUENTRO ANÁLISIS SOBRE LOS FUNDAMENTOS DEL 
MARCO NACIONAL DE  CUALIFICACIONES

La UCATECI participó en el encuentro celebrado por el Ministerio de Educación Superior, Ciencia y Tecnología (MESCyT) 
entre los vicerrectores académicos, directores curriculares, encargados de admisión y de registro de las Instituciones 
de Educación Superior participantes en el marco del proyecto piloto con miras a la aplicación del Marco Nacional de 
Cualificaciones y a la implementación de los planes de estudios de las familias profesionales Agropecuaria (AGPE), 
Construcción y Minería (COMI), Hostelería y Turismo (HOYT), Informática y Comunicaciones (INCO) y Salud y Bienestar 
(SABI).

El encuentro se desarrolló el 19 de abril del presente año en el salón de actos de la Universidad Federico Henríquez y 
Carvajal (UFHEC). El propósito fue realizar un análisis sobre los fundamentos del Marco Nacional de Cualificaciones y 
Plan Piloto.

En representación de la UCATECI participaron autoridades de Admisiones, Registro y Diseño Curricular.

El maestro de Educación Física de la UCATECI, Rodolfo 
Agustín Ventura De León, participó como conferencista en el 
VIII Congreso Latinoamericano de Gerencia Deportiva y el I 
Congreso Nacional de la Educación Física y Deporte Escolar 
con el tema: “Los agentes sociales en la práctica de actividad 
física/deportiva: percepción sobre la actividad física y salud”.

Durante la presentación, se expresó que: “los agentes sociales 
juegan un papel determinante y de gran influencia sobre las 
actividades físicas realizadas por los niños y adolescentes, 
por lo que la praxis de dichos agentes hace que los perfiles de 
ellos tengan el mayor alcance de éxito en la sociedad actual”.

La actividad académica se celebró del 19 al 21 de abril del 
presente año en Santo Domingo, con el objetivo de propiciar 
el intercambio, promoción y divulgación de experiencias y 
resultados de investigaciones en el área de educación física 
para evidenciar las demandas, desafíos y tendencias de la 
educación física actual y de la gestión del deporte escolar. 
Fue organizada por el Instituto Nacional de Educación 
Física (INEFI) y la Asociación Latinoamericana de Gerencia 
Deportiva (ALGEDE).

DOCENTE DE LA UCATECI PARTICIPA EN CONGRESO NACIONAL DE LA EDUCACIÓN 
FÍSICA Y DEPORTE ESCOLAR
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LA UCATECI CIERRA

Tras casi dos años desde el inicio de la Evaluación Quinquenal, la 
UCATECI cerró las primeras dos fases del proceso de Evaluación 
Quinquenal que correspondió al período 2019-2024. Luego 
de recibir la visita de los pares evaluadores para la fase de la 
Evaluación Externa, la universidad recibió la calificación de MUY 
BUENA, y que se corresponde con los resultados cualitativos 
reportado en la autoevaluación.

La comisión de pares evaluadores estuvo integrada por la Sra. Clara 
Benedicto, la Sra. Irene López y el Sr. Joaquín Caso, designados 
por el Ministerio de Educación Superior, Ciencia y Tecnología 
(MESCYT). Las señoras Benedicto y López estuvieron presentes 
en la universidad mientras que el Sr. Caso, evaluador internacional 
de la Universidad Autónoma de Baja California, México, estuvo en 
modalidad remota.

El Rvdo. P. Dr. Sergio de la Cruz, rector de la UCATECI, recibió 
a los evaluadores junto a los miembros del Comité Interno de 
Autoevaluación (CIAE), integrado por autoridades académicas y 
administrativas de la UCATECI: el Sr. Saturnino de los Santos Solís, 
asesor general de Investigación, Posgrado y Aseguramiento de 
la Calidad; la Sra. Marlene López, directora del Departamento de 
Gestión de la Calidad y Planificación Institucional; y el Sr. Sandy 
Gutiérrez, secretario general.

Durante las sesiones de trabajo, que se extendieron por tres días, tuvo 
lugar la presentación y validación del Informe de Autoevaluación por 
parte del CIAE, a cargo de la Sra. Niris Caba, quien presidió el CIAE en 
su rol de coordinadora del Equipo de Transición de la Vicerrectoría 
de Asuntos Académicos de Grado; la Sra. Rhadaisa Altagracia Neris 
Guzmán, decana de la Escuela de Estudios de Posgrado; Heidy 
María Fernández, directora del Departamento del Registro; y Jesús 
B. Lebrón, director de Tecnología Educativa. 

De igual modo, visitaron el Recinto Académico 
UCATECI–Constanza donde, al igual que en el 
Campus La Vega, los pares evaluadores hicieron 
entrevistas a los docentes, estudiantes, al personal 
administrativo y de servicios; así como también 
otros interlocutores externos de la UCATECI, 
como egresados y empleadores, para validar 
con otras fuentes lo presentado en el Informe de 
Autoevaluación.

El último día, la comisión evaluadora recorrió el 
Campus La Vega para conocer las instalaciones 
físicas con que cuenta la universidad para el 
desarrollo y buen funcionamiento de su quehacer 
institucional. Este recorrido incluyó además el 
Hospital UCATECI y la Clínica Odontológica.

Al finalizar la última jornada, los pares evaluadores 
comunicaron al señor rector De la Cruz de los 
Santos, junto a los miembros del CIAE y otras 
autoridades, el Informe de Salida, un informe 
preliminar de los hallazgos durante su fase de 
evaluación. Destacaron la calidad del Informe de 
Autoevaluación presentado por la universidad en 
2022 y la organización del contenido, además de las 
mejoras que ya se implementan según lo indicado 
en el plan de mejora presentado por la universidad 
junto a dicho informe.
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RECINTO CONSTANZA 
Centro especializado en ciencias

agroalimentarias y medioambientales

@ucatecioficial

Carretera Enrique Jiménez Moya, frente al Aeropuerto Doméstico
 Expedición 14 de Junio, Constanza, La Vega

Tel. 809-539-2836 | Fax: 809-573-6194
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Desde enero 2023, la UCATECI estableció el 
Departamento de Movilidad Académica e 
Internacionalización, como parte de las estrategias 
de desarrollo y enriquecimiento de la UCATECI en los 
ámbitos de educación internacional e intercambios 
estudiantiles, así como de servicios a la comunidad 
extranjera, docentes y estudiantes, presentes en la 
institución.

“El Departamento de Movilidad Académica 
e Internacionalización se perfila como un 
espacio de ejecución integral de la política de 
internacionalización de la Universidad Católica 
del Cibao”, expresa la señora Mercedes Muñoz 
Estévez, directora del departamento. Esa política 
busca: fomentar la diversificación de los acuerdos y 
oportunidades de movilidad académica internacional; 
desarrollar las facilidades institucionales que 
integren a la comunidad universitaria; promover el 
valor y el impacto profesional individual y colectivo 
de los intercambios internacionales; además de 
acompañar a la comunidad internacional presente 
en la Universidad; entre otros objetivos.

Gestión de la internacionalización y 
movilidad

En el primer período académico del 2023, 
el Departamento de Movilidad Académica e 
Internacionalización se ha integrado orgánicamente 
en la agenda de la UCATECI y su participación es 
notoria tanto dentro como fuera del campus, a partir 
de su constitución.

En el marco de las actividades por el 40 Aniversario 
Institucional, el Departamento de Movilidad 
Académica e Internacionalización realizó la charla 
“Oficina de Cooperación Universitaria de la Embajada 
de Francia y Campus France: La perspectiva 
internacional de la UCATECI a cuatro décadas de su 
fundación”, impartida en dos tandas. En el primer 
momento de la charla, la Sra. Mercedes Muñoz 
realizó una presentación de dicho departamento, en 
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la que destacó los servicios y recursos que se ofrecen. 
En el segundo momento, la Sra. Emma Chaufetton, 
responsable de la plataforma Campus France como 
parte de delegación académica de la Embajada Francesa 
en República Dominicana, conversó sobre las ofertas de 
estudio en Francia, instituciones académicas de valor 
y oportunidades de becas; así como los requisitos a 
tomar en cuenta a la hora de aplicar a estos programas 
profesionales. Ambas sesiones concitaron el interés 
de los estudiantes y sus preguntas fueron respondidas 
por la diplomática francesa. Se trató de la primera de 
una serie de visitas representativas de las embajadas y 
agencias educativas internacionales que se recibirán en 
la UCATECI.

También en marzo, se coordinó un recorrido por el 
campus universitario principal para la representación 
de 16 estudiantes del Medical Enhancement Program, 
quienes visitaron desde distintas universidades de 
La Florida, con el fin de conocer los laboratorios, 
intercambiar conocimientos con los especialistas 
médicos y visitar el Hospital UCATECI en el marco de 
un servicio comunitario. Igualmente, se recibió la visita 
de AIESEC, una organización internacional que busca 
activar las cualidades de liderazgo en los jóvenes a 
través del aprendizaje práctico en entornos desafiantes. 
En el módulo de exposición de la entidad colocado en 
la Plaza Estudiantil, se compartieron las experiencias 
que AIESEC organiza para promover sus objetivos 
de liderazgo y facilitar el desarrollo en jóvenes que 
participan de más de 108 países.

Producto de esta visita, una delegación de 16 estudiantes 
participó en abril en el encuentro celebrado en Santiago 
del Speak Youth Forum (YSF) 2023, un foro que busca 
escuchar la voz de los jóvenes sobre temas específicos 
y que responde a la Agenda 2030 para contribuir al 
logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). 
La delegación de la universidad estuvo integrada por 
estudiantes de las cuatro facultades de la universidad: 
Ciencias Humanas y Sociales, Ciencias de la Salud, 
Negocios e Ingenierías.

Impacto en los estudiantes

Efraín Santos es médico interno de la Escuela de 
Medicina de la UCATECI y fue parte del grupo que 
participó en el Speak Youth Forum, una experiencia 
que, según su testimonio le impacto saber lo mucho 
que se puede aportar para cumplir con los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030. “Además, 
se me hizo grato conocer sobre la cantidad de 
fundaciones que hacen hermoso trabajo social por 
nuestra comunidad, y que son las que menos vemos 
en los medios de comunicación”, expresa el joven 
vegano.
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LA UCATECI ES SELECCIONADA PARA APOYAR LA 
TRANSFORMACIÓN EDUCATIVA DE LA POLICÍA NACIONAL

El acuerdo firmado entre la Comisión Técnica para la 
Reestructuración del Sistema Educativo de la Policía 
Nacional y 13 universidades dominicanas, tiene el objetivo de 
desarrollar, promover e implementar programas académicos 
que contengan cursos y diplomados conjuntos para 
potenciar la transformación educativa policial, basado en el 
cumplimiento de las normas, protocolos, la ética, la integridad 
y la cultura del respeto a los derechos de los ciudadanos, ya 
sea en formato virtual o presencial.

Al vincular instituciones de educación superior en toda la 
geografía nacional, el interés del Gobierno es asegurar el 
impacto a la mayor cantidad de agentes policiales en la 
estructura institucional e impulsar una nueva policía educada 
para lograr una mejor seguridad ciudadana. Todo, en el marco 
del proceso de Reforma para la implementación de los planes, 
estrategias y políticas de transformación y profesionalización 
de la Policía Nacional.

Los temas de capacitación que propone el acuerdo son: 
la Constitución Dominicana; derechos humanos; valores 
democráticos; ética en el marco de sus funciones; moral 
y cívica; integridad en el humano y el policía; manejo de las 
emociones o inteligencia emocional; transparencia y gobierno 
abierto; mejores prácticas para un policía efectivo; conflictos 
de intereses en el ejercicio de un buen policía.

Además de la UCATECI, suscribieron este convenio la 
Universidad Abierta Para Adultos (UAPA), Universidad Acción 

Pro Educación y Cultura (UNAPEC), Universidad Tecnológica 
del Cibao Oriental (UTECO), Universidad Central del Este 
(UCE), Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña (UNPHU), 
Instituto Superior para la Defensa “General Juan Pablo Duarte 
y Díez” (INSUDE), Universidad Católica Nordestana (UCNE), 
Universidad Católica Tecnológica de Barahona (UCATEBA), 
Universidad Nacional Evangélica (UNEV), Instituto de 
Educación Superior Especializado en Formación Diplomática 
y Consular (INESDYC), Universidad Autónoma de Santo 
Domingo (UASD) y la Pontificia Universidad Católica Madre y 
Maestra (PUCMM). El acuerdo tiene una vigencia de un año a 
partir de su firma.

El acto estuvo en encabezado por el presidente Luis Abinader, 
presidente de la República, con la asistencia de los rectores 
de las universidades involucradas y los ministros de la 
Presidencia, Joel Santos; de Interior y Policía, Jesús Vázquez 
Martínez; de Educación Superior, Franklin García Fermín, 
y de Educación, Ángel Hernández. En representación de la 
UCATECI, suscribió el documento el rector, Rvdo. P. Dr. Sergio 
de la Cruz de los Santos.

La Comisión Técnica para la Reestructuración del Sistema 
Educativo de la Policía Nacional está integrada por Mu-Kien 
Sang, directora ejecutiva; Roberto Santana, quien la coordina; 
Miguel Escala; Eladio Uribe; Radhamés García González; 
Osvaldo Santana y Gregorio Montero.

El acuerdo fue suscrito con la Comisión Técnica para la Reestructuración del Sistema Educativo 
de la Policía Nacional.

Foto: Presidencia de la Républica Dominicana
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HABLAN LOS PARTICIPANTES DEL PROGRAMA DE 
AGRONEGOCIOS Y MERCADOS SOSTENIBLES

Compartimos testimonios de cuatro participantes de la primera cohorte de la Maestría en 
Agronegocios y Mercados Sostenibles que la UCATECI ofrece con doble titulación gracias a 
la colaboración del Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza de Costa Rica 
(CATIE).

Carolina Zapata Báez es ingeniera en Administración de Agronegocios 
graduada de la Escuela Agrícola Panamericana (Zamorano) de 
Honduras y técnico en Agronomía del Instituto Politécnico Loyola. 
Además, cuenta con un diplomado en uso racional del agua en 
la agricultura bajo riego impartido por la Pontificia Universidad 
Católica Madre y Maestra.

Con experiencia en toda la cadena de suministro de la agricultura, 
decidió matricularse en este programa porque reconoce la 
importancia que tienen los agronegocios para el sector agrícola 
nacional y por la tendencia a migrar a una forma de producción más 
sostenible. En sus palabras, “producir bienes y servicios de forma 
que se permita que las generaciones futuras puedan aprovechar los 
mismos recursos que hoy estamos consumiendo y garantizar que 
la agricultura nacional sea más competitiva desde una gestión con 
innovación y aplicación de nuevas tecnologías”.

Zapata Báez comenta que el programa le servirá para aprovechar 
las diferentes oportunidades que se presentan en el sector agrícola 
y, sobre todo, para “tomar decisiones basadas en cada una de las 
partes del mercado (consumidores y productores), siempre con 
miras a maximizar utilidades y tomando en cuenta el costo de 
oportunidad de cada una de las opciones”. La profesional valora la 
calidad del contenido y de los docentes de las primeras sesiones, 
al tiempo que espera sea igual o mejor el resto de la programación 
académica.

Francisco Alberto Mercedes Pichardo es graduado de perito 
agrónomo en IATESA, con una licenciatura en Administración de 
Empresas. Se desempeña como encargado del equipo técnico en 
Coopearroz.

“Decidí matricularme en esta maestría es porque quiero aprender 
más de los negocios en el área agrícola, ya que trabajo en este 
sector y sería muy conveniente para la empresa en la que laboro. 
Además, recibí motivación de algunos amigos. Sin embargo, la 
razón principal fue porque siempre he querido dar clases y esto 
me ayudará mucho, porque es un requisito para entrar a cualquier 
universidad”, expresa Mercedes Pichardo.

Sobre las primeras sesiones académicas, comenta que, 
por ejemplo, “en la clase Desde lo Global a lo Local, tuve la 
oportunidad de obtener mucho conocimiento que no tenía idea 
de donde buscarlo, en especial de la parte económica”. Esto 
lo motiva a continuar y seguir su proceso de aprendizaje. “Al 
finalizar el programa espero estar capacitado para enseñar un 
poco de lo aprendido”, concluye el especialista.
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Hansel Manuel Mercedes Torres egresó de la carrera de Ingeniería en 
Tecnología de Alimentos de la Universidad ISA. Nativo de Santiago 
de la Cruz, Dajabón, labora como Supervisor de Producción en Nestlé 
Dominicana, San Francisco de Macorís. “Mi mentora desde que empecé 
mis estudios universitarios me animó a participar y poder obtener media 
beca por parte del Fondo Especial para el Desarrollo Agropecuario 
(FEDA)”, dice Mercedes Torres, quien asimismo agrega que también 
le motivó su incursión en la creación de una empresa de producción 
pecuaria, específicamente una granja de cerdos en Dajabón. El ingeniero 
relata que, a causa de la peste porcina africana, tuvo que sacrificar toda 
la producción y esto lo incentiva a superarse, “entendiendo cómo prever 
y enfrentar este tipo de situaciones, al tiempo de mitigar los impactos”. 
El profesional señala que las primeras sesiones académicas han 
ampliado su visión de la gran cantidad de oportunidades que se tiene 
en los agronegocios con el estudio de la situación global que se vive 
actualmente.

Jorge L. Tejada inició su formación académica en el Instituto Tecnológico 
San Ignacio de Loyola, de Dajabón, y posteriormente se graduó en la 
UCATECI de Ingeniería en Ciencias Agrícolas. Actualmente es gestor 
agrícola para Consorcio Cítricos Dominicanos. “Es una maestría que 
va a aportar conocimientos, destrezas y las herramientas necesarias 
para crecer en todo el ámbito profesional y personal. Además, es una 
maestría de vanguardia y con altos potenciales de oportunidades 
laborales de mejor apreciación”, explica Tejada sobre sus motivaciones 
para ingresar al programa con doble titulación. “La primera sesión de 
esta maestría fue excelente, amplia en informaciones y conocimientos, 
buenas atenciones para el adecuado funcionamiento de la plataforma 
y de la escuela de posgrado para resolver todos los inconvenientes y 
ofrecer el mejor servicio”, expresa el ingeniero, al tiempo que manifiesta 
buenas expectativas sobre el programa completo. “Espero llenarme 
de conocimientos e implementarlos a favor de las agroindustrias y 
agricultura del país”.
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¡CONOCE LAS NUEVAS CARRERAS 
DE EDUCACIÓN!

• Licenciatura en Educación Inicial

• Licenciatura en Educación Primaria, 
     Primer Ciclo

• Licenciatura en Educación Primaria, 
     Segundo Ciclo

• Licenciatura en Formación Integral, Humana y           
Religiosa

• Licenciatura en Lengua Española y Literatura        
orientada a la Educación Secundaria

• Licenciatura en Matemática orientada a la    
Educación Secundaria

• Licenciatura en Biología orientada a la     
Educación Secundaria

• Licenciatura en Química orientada a la    
Educación Secundaria

• Licenciatura en Educación Física

Departamento de Becas

   809-535-8006, extensiones 103, 104, 105, 106, 125 y 130
www.inafocam.edu.do

Departamento de Admisiones 
    admisiones@ucateci.edu.do 
    809-573-1020 extensiones 2235, 2342 y 2271



 Av. Universitaria, Esq. Av. Pedro A. Rivera, Apartado No. 401, 
 La Vega, República Dominicana
       809-573-1020 | Fax: 809-573-6194

CAMPUS PRINCIPAL    Ctra. Comandante Jiménez  Moya, No. 34, 
   Colonia Española, municipio de Constanza, 
   frente al aeropuerto.
        809-539-2836 

RECINTO UCATECI-CONSTANZA


